
Registran 
82 nidos
En el Campamento 
Tortuguero Punta 
Sur, Cozumel, se han 
registrado 82 nidos: 
73 de la especie 
Caretta caretta 
(caguama) y 9 de 
Chelonia mydas 
(verde o blanca).
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CILANTRO, ORO VERDE
Durante el presente mes se disparó  
el precio del cilantro por la pérdida  
de cosechas en Puebla.

Evolución DEl PrEcio  
nacional DEl cilantro
(pesos por kilogramos)

Fuente: Sistema 
nacional  

de información  
e integración  
de Mercados

$53.18
Junio 14

$22.20
Marzo 15

$23.64
abril 30

$33.20
Mayo 31

139.5%
incrEMEnto  
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En 2020 se invirtieron 137 mdp para acabar con inundaciones en Chetumal 

‘Falló’ obra pluvial  
de Carlos Joaquín 
Dejan lluvias 
torrenciales grandes 
pérdidas a cientos  
de familias en OPB

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Las intensas 
lluvias que durante la noche del 
viernes y madrugada del sábado 
azotaron la capital quintana-
rroense, provocando pérdidas 
aún incuantificables para cen-
tenares de familias, pusieron 
al descubierto lo que se avizora 
como un fraude por más de 137 
millones del pasado gobierno de 
Carlos Joaquín González.

Anunciada en 2020 como 
la solución a los problemas de 
encharcamiento e inundaciones 
para la capital y sus colonias 
más pobladas, la construcción 
del drenaje pluvial de Chetumal, 
con recursos federales del Fidei-
comiso Fondo Metropolitano 

(FIFONMETRO), se mostró inser-
vible ante el primer temporal de 
lluvias en este 2024.

Habitantes de colonias popu-
lares como Proterritorio, Solida-
ridad, Las Casitas, Flamboyanes, 
Las Américas, Caribe, Barrio 
Bravo, el Centro y algunos sec-
tores del bulevar, Pacto Obrero, 
entre otras, se vieron gravemente 
afectadas por las inundaciones 

que provocaron la pérdida del 
patrimonio de muchas familias.

Al conocerse la gravedad 
de la situación, la gobernadora 
Mara Lezama solicitó al Ejército 
mexicano la aplicación del Plan 
DN-III, además de instruir a la 
secretaria de Gobierno, Cristina 
Torres Gómez, brindar la inme-
diata atención a los habitantes 
afectados. 

De esta manera, entre el 
sábado y domingo más de 50 per-
sonas aceptaron ser trasladadas 
a los albergues instalados para 
tal efecto, pues sus viviendas 
permanecían bajo el agua y per-
dieron sus enseres domésticos.

Al menos otras cien familias 
se negaron a dejar su patrimonio, 
aunque fueron apoyadas con ali-
mentos, agua potable, atención 
médica y fumigaciones para 
evitar enfermedades provoca-
das principalmente por vectores.

La causa de las inundaciones 
fueron las lluvias atípicas de más 
de 130 milímetros que se precipi-
taron entre la noche del viernes 
y la madrugada del sábado, así 
como la falta de una insuficiente 
infraestructura pluvial, a pesar de 
que hace apenas cuatro años, el 
ahora exgobernador Carlos Joa-
quín les vendió la promesa de 
que se habían acabado sus pro-
blemas con las lluvias.

 zLas lluvias torrenciales provocaron severas inundaciones en 
Chetumal, con daños aún incuantificables para cientos de familias. Perfilan 4 escuelas 

nuevas en Q. Roo
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Ante el creci-
miento en la matrícula escolar, 
para el ciclo escolar 2024-2025 
en Quintana Roo se construirán 
nuevos planteles para atender 
la demanda que el sector edu-
cativo requiere.

Así lo indicó Miguel Medina 
Cortázar, subsecretario de 
Educación en la zona norte 
del estado, al comentar que la 
proyección establecida hasta el 
momento es la edificación de 
cuatro nuevos planteles.

De estas nuevas construc-
ciones, tres estarán en el muni-
cipio de Benito Juárez, dos son 
secundarias en los fracciona-
mientos Kusamil y Sacbé, así 
como un Centro de Atención 
Múltiple (CAM) en Cielo Nuevo, 
y una en secundaria más, pero 
en el fraccionamiento Aldea 
Tulum, en el municipio de 
Tulum.

“Esto es lo que nos marca 
la proyección en crecimiento 
al ciclo 2024-2025, decirles que 
ya tuvimos dos procesos de ins-
cripciones, en febrero del 1 al 15 
y en mayo, estos procesos nos 
permiten ver el crecimiento y 
la demanda educativa que llega 
al estado”. 

Si bien ya existe una can-
tidad de alumnos definida 
para preescolar, primaria y 
secundaria, deben atender a 
la comunidad que va llegando 

al estado y por ello, derivado de 
los resultados obtenidos con las 
inscripciones es que determi-
naron la construcción de tres 
secundarias y un CAM.

Sin embargo, el subsecre-
tario apuntó que para agosto 
sigue llegando más gente y al 
no haber alcanzado un espacio 
durante febrero o mayo, de ahí 
que la instrucción de la gober-
nadora Mara Lezama Espi-
nosa es que ningún alumno 
se quede sin espacio. 

“Estas cuatro escuelas ape-
nas inician, están en proceso 
de inicio de licitación de obra a 
través del Instituto de Infraes-
tructura Física Educativa de 
Quintana Roo (Ifeqroo) con 
la finalidad de que en agosto 
estén construidas para que 
puedan arrancar en tiempo y 
forma”. 

En el caso de la construcción 
del CAM será mixto, puesto que 
atenderán grupos de preescolar 
hasta secundaria, de ahí que las 
cifras aún no están estableci-
das y dependerá del inicio de 
operaciones de este Centro. 

Medina Cortázar recordó 
que este año la entidad reci-
bió por parte del Fondo de 
Aportaciones Múltiples (FAM) 
alrededor de 530 millones 
de pesos que no solamente 
se aplican para estas nuevas 
construcciones, sino que se 
utilizan en mantenimiento y 
ampliaciones

 zPara el próximo ciclo escolar el gobierno estatal perfila la 
construcción de cuatro planteles.

‘Con Claudia hay 
un futuro positivo’
ANTONIO BARANDA /  
AGENCIA REFORMA

LERDO, DURANGO.- El presidente 
del Consejo de Administración 
de Grupo Lala, Eduardo Tricio, 
afirmó ante el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y la presi-
denta electa Claudia Sheinbaum 
que ve un futuro positivo y prós-
pero en México.

Al participar en un evento 
presidencial en Lerdo, Durango, 
Tricio también consideró que el 
país crecerá económicamente y 
aprovechará sus ventajas geo-
gráficas y del T-MEC.

“Presidenta electa, a lo largo 
de su trayectoria usted ha lide-
rado con el ejemplo, con trabajo 
arduo, con visión estratégica, 
con disciplina y firmeza, hones-
tidad y con buenos resultados”, 
expresó.

“Por ello confiamos en un 
futuro positivo y próspero para 
nuestro país, veo un México diná-
mico, creciendo, con un futuro 
más próspero, aprovechando 
las grandes ventajas que nos da 
nuestra posición geográfica. La 
relación económica con nuestros 
socios de América del Norte, así 
como la calidad y la eficiencia 
de nuestra fuerza de trabajo”, 

agregó.
Tricio abundó que la gran 

mayoría de las empresas están 
comprometidos con México, por 
lo que le pidió no tener dudas de 
que la Iniciativa Privada seguirá 
confiando e invirtiendo en el país.

“Tenga la certeza de que esta-
mos puestos para seguir invir-
tiendo aquí en la Laguna y en 
México, puede usted contar con 
nosotros”, añadió.

El empresario además tendió 

la mano a Sheinbaum para traba-
jar conjuntamente y se compro-
metió a colaborar para brindar 
bienestar y seguridad hídrica en 
la región.

“Cuente con nosotros, y 
(cuente) con nuestro compro-
miso para continuar realizando 
acciones por el bienestar, la sos-
tenibilidad y la seguridad hídrica 
en la Comarca Lagunera”, recalcó.

 zEduardo Tricio (folder en manos), presidente de Grupo Lala, 
respalda a Claudia Sheinbaum.

Aumentan muertes por dengue en MX
NATALIA VITELA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Las muer-
tes por dengue en México han 
aumentado 520 por ciento al 
pasar de cinco en 2023 a 26 en 
lo que va de este año, informó la 
Dirección General de Epidemio-
logía de la Secretaría de Salud 
(SSa).

La entidad donde se registra 
el mayor número de decesos es 
Guerrero, con ocho, seguida de 

Morelos, con cinco; Quintana 
Roo, con cuatro; Tabasco, con 
tres; el Estado de México, con 
dos; Michoacán, también con 
dos; y Colima y Puebla, con una 
cada una.

El número de casos de den-
gue también ha registrado un 
incremento importante, de 488 
por ciento.

En lo que va de 2024, suman 
15 mil 742 casos, en tanto que 
en el mismo lapso de 2023 se 
habían presentado 3 mil 22.

El 61 por ciento de los casos 
se han concentrado este año 
en Guerrero, Tabasco, Veracruz, 
Michoacán y Colima.

En Guerrero se han presen-
tado 3 mil 417 casos; en Tabasco, 
2 mil 760; en Veracruz, mil 474; 
en Michoacán, mil nueve; y en 
Colima, mil ocho.

El infectólogo Alejandro 
Macías advirtió sobre el incre-
mento del dengue cuando ape-
nas empieza la época de lluvias.

“Los casos abundan en Gue-

rrero, Veracruz, Michoacán, 
Tabasco y Colima. ¡La lucha es 
contra los sitios de reproducción 
del mosquito!”, publicó el espe-
cialista a través de redes sociales.

En el caso de Quintana Roo, 
tras las lluvias torrenciales que 
provocaron severas inundacio-
nes en Chetumal, el equipo de 
vectores de la Secretaría de Salud 
estatal reforzó las acciones pre-
ventivas contra el dengue para 
tratar de mantener un entorno 
seguro y saludable.

 zLos casos de dengue han aumentado 488% respecto al año 
pasado.

Apoyo a mujeres
El Instituto Quintanarroense de la Mujer, 
implementó acciones para brindar primeros 
auxilios psicológicos de contención 
emocional a mujeres en diversas 
colonias de Chetumal, afectadas por las 
inundaciones.

Internet  
gratuito
Gignet está a un 
mes de iniciar la 
conexión de sus 
redes en Tulum 
a través de dos 
módulos para 
internet gratuito, 
uno será en la 
entrada a la Zona 
Hotelera y otro 
en el Palacio 
Municipal; se dijo 
que tendrán un 
alcance máximo 
de 36 mil metros 
cuadrados.   
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ANTES de concluir su mandato en septiembre de 2022, el gobernador Carlos 
Joaquín González quiso congraciarse con los habitantes de la capital de Quintana 
Roo anunciando la ‘solución definitiva’ para los problemas de inundaciones y 
encharcamientos en Chetumal. Con gran pompa y circunstancia, aseguró que se 
invirtieron casi 138 millones de pesos en la construcción del drenaje pluvial, una 
obra que, según sus palabras, transformaría la vida de miles de chetumaleños.
EL PROYECTO, vendido como la panacea para las inundaciones de la ciudad, 
incluía un colector principal de 1.5 kilómetros y varios secundarios de 1.9 kilómetros, 
destinados a acabar con las eternas lagunas urbanas. Las zonas más afectadas, desde 
Constituyentes y Erick Paolo Martínez hasta Ignacio Manuel Altamirano, serían 
liberadas de su acuática maldición. Los beneficios sonaban tan bien que incluso 
prometieron más de 300 empleos directos, y un impacto positivo para más de 19,000 
habitantes.
PERO, ¡oh sorpresa! En la primera gran tormenta del 2024, el monumental drenaje 
se quedó más corto que una promesa de campaña. En apenas cuatro horas de lluvia 
intensa, Chetumal se convirtió en una Venecia improvisada, con 120 de las 147 
colonias inundadas. Las imágenes eran dignas de una película de desastre: calles 
transformadas en ríos, autos flotando como barcos, y refrigeradores volcando su 
contenido en improvisadas lagunas dentro de los hogares.
Y MIENTRAS elementos del ejército y funcionarios del estado intentaban rescatar 
a los afectados en lanchas, el exgobernador Joaquín probablemente disfrutaba 
de un café caliente en su cómoda y, sobre todo, seca residencia en Canadá como 
embajador de México, muy lejos de la catástrofe que dejó atrás. Porque claro, es 
mucho más fácil prometer cuando no se tienen que enfrentar las consecuencias de 
su vil engaño.
HARTOS y empapados, los habitantes vieron cómo sus autoridades locales, 
encabezadas por la secretaria de gobierno Cristina Torres, trataban 
desesperadamente de desazolvar las coladeras obstruidas, tareas en las que 
participaron trabajadores residentes de la capital. La gran ausente en las duras faenas 
fue la presidenta municipal Yenssuni Martínez, quien a duras penas y gracias a la 
marca Morena logró su reelección en medio de un proceso electoral cuestionado e 
impugnado por su adversaria Lidia Rojas Fabro.
ES IRÓNICO ver cómo los políticos utilizan obras públicas como trampolín electoral, 
sólo para dejarlas caer en el olvido (o en este caso, en el agua) una vez alcanzado 
su objetivo. El drenaje pluvial de Chetumal es un recordatorio doloroso de que la 
política es a menudo más sobre apariencias que sobre realidades. Por lo pronto, los 
chetumaleños seguirán luchando contra las inundaciones, esperando que algún día, 
alguien cumpla sus promesas sin esconderse detrás de un título diplomático en un 
país lejano.
EL LEGADO de Carlos Joaquín González no es el de un héroe que salvó a su pueblo 
de las inundaciones, sino el de un astuto político que supo simular para escapar 
justo a tiempo, dejando a los ciudadanos con las consecuencias de sus promesas 
vacías. Desde su trinchera en Canadá, seguramente se ríe de la ironía mientras los 
chetumaleños, seguirán sumergidos en su gran engaño ante la amenaza de que el 
mal tiempo continuará las siguientes semanas. Así que, a seguir nadando, Chetumal, 
porque la tormenta política parece no tener fin.
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EL RUGIDO DEL LEÓN SERGIO LEÓN CERVANTES

La IA en el turismo
Estamos en la época del Chat GPT; Microsoft, 

APPLE y los demás desarrolladores de sof-
tware están trabajando en incorporar a sus 

sistemas operativos, ya sea en móviles, tablets, 
relojes, anillos, computadoras y más, con todas 
las herramientas que puedan servir para incorporar 
esta famosa IA. 

No sólo permitirá la comunicación entre aplica-
ciones y equipos, sino que también se relacionará 
con nuestra vida diaria, nuestras empresas y sobre 
todo, con el turismo. 

En un sector en el que el servicio lo es todo, 

en todos los aspectos: los sabores, la atención, el 
tiempo de respuesta, la inteligencia emocional 
aplicada hacia nuestra atención a los clientes, la 
actitud, entre otras habilidades y conocimientos 
conjugados que permiten ser punta de lanza en 
este sector. 

La calificación de las empresas en diferentes 
plataformas como Google y TripAdvisor, donde 
las 5 estrellas lo significan todo, nos lleva a la con-
clusión de que hoy en día las empresas no pueden 
darse el lujo de prescindir de una página web o 
redes sociales. 

Pero debemos ir más allá, las empresas 
deben preocuparse de que sus colaboradores 
cuenten con redes sociales y tener especialistas 
en RRHH combinados con un tipo de Commu-
nity Manager que permita medir el servicio 
de los colaboradores para encontrar áreas de 
oportunidad tanto en la empresa como en los 
colaboradores. 

Además, en un futuro cercano, esta especialidad 
permitirá medir lo que piensan los clientes sobre 
el colaborador, superando así una simple carta de 
recomendación. 

Todo este trabajo y esfuerzo del que debemos 
preocuparnos, sin importar si somos hoteleros, 
restauranteros, tours, taxis u otros, es para que la 
IA, al recomendar a su usuario, sugiera cualquiera 
de nuestros destinos en Quintana Roo.

Hasta la próxima semana con nuevos retos y 
oportunidades.

Sin miedo a la cima, porque el éxito ya lo 
tenemos.

Twitter @Oigres14
INSTA @SERGIOLEONCERVANTES
EMAIL sergioleon@sergioleon.mx

ROMPE RÉCORD 
SANDRA IVETTE ACEVEDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Billie 
Eilish rompió un nuevo récord al 
sumarse al listado de los artistas 
que han superado los 100 millo-
nes de oyentes en la plataforma 
de música Spotify.

Este fin de semana, la can-
tante de 22 años registró los 100 
millones de oyentes, siguiendo las 
cifras que registran The Weeknd, 
quien contabiliza 107 millones, 
y Taylor Swift con 102 millones, 
informó The Hollywood Reporter.

El récord también coloca a 
Billie Eilish como la más joven en 
lograrlo con un catálogo musical 
de apenas 82 canciones.

Luego de obtener dicho título, 
el director global de música de 
Spotify celebró los triunfos de la 
también ganadora del Oscar en 
la plataforma.

“Spotify ha sido parte de la 
historia de Billie desde el princi-
pio. Desde ‘Ocean Eyes’, su base 
de fans ha aumentado conti-
nuamente en todo el mundo. Lo 
que ella y Finneas (hermano y 
colaborador) han logrado desde 
2016 es bastante notable... y todo 
esto a la edad de 22 años”, dijo a 
The Hollywood Reporter, Jeremy 
Erlich, director global de música 
de Spotify.

La intérprete de “What Was I 
Made For?” también cuenta con 
ocho canciones en el listado de 
las mil millones de reproduc-
ciones en Spotify, entre ellas 
“Bad Guy”, “Happier Than Ever”, 
“Everything I Wanted” y “Bury 
a Friend”.

El récord llega a la carrera de 
Billie Eilish a pocas semanas de 
haber lanzado su tercer álbum 
de estudio Hit Me Hard and Soft.  zBillie Eilish es la más joven en alcanzar la marca de los 100 millones de oyentes en Spotify.
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Dentro de un mes debe quedar lista la conexión

Ofrecerán internet 
gratuito en Tulum
Gignet colocará 2 
módulos: Palacio 
Municipal y entrada 
a Zona Hotelera

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La empresa 
Gignet está a un mes de iniciar la 
conexión de sus redes en Tulum a 
través de dos módulos para inter-
net gratuito, uno en la entrada a 
la Zona Hotelera, sobre la carre-
tera, y otro en el Palacio Muni-
cipal, con lo que buscan seguir 
expandiendo su conectividad 
desde Costa Mujeres, pasando 
por Riviera Maya y ahora hasta 
Tulum.

Luis de Potestad, vicepresi-
dente de Relaciones Institucio-
nales y Proyectos Especiales de 
Gignet, explicó que estos módu-
los tienen un alcance máximo 
de 36 mil metros cuadrados de 
cobertura, si bien depende en 
parte de las condiciones de cada 
sitio donde se instalan, como la 
cantidad de árboles y edificios 
que tienen alrededor.

Asimismo, en el caso del 
módulo que se instalará en la 
entrada a la Zona Hotelera de 
Tulum, indicó que también se 
estará colocando mobiliario 
urbano como bancas, que per-
mitan a ciudadanía y turistas 
poder detenerse a hacer uso de 
este servicio mientras esperan 
el traslado a los hoteles o zonas 
arqueológicas.

Recordó que también se pro-
vee internet dentro del Aero-
puerto Internacional de Tulum, 
donde se encuentran listos para 
operar, si bien han enfrentado 
algunos temas en materia de 
suministro eléctrico para esta 
zona del municipio de Felipe 

Carrillo Puerto, que esperan se 
solucionen pronto.

Con esto, esperan seguir 
mejorando la conectividad en el 
estado no sólo por el beneficio 
mismo de contar con servicios 
de internet de alta calidad y 
velocidad, también porque se 
ha observado que la calidad del 
internet ha pasado a ser un factor 
importante para la experiencia 
del turista, que impacta la forma 

en que califican sus experiencias 
en los destinos.

En este sentido, indicó que 
se está trabajando junto con la 
Secretaría de Turismo estatal 
en un proyecto para continuar 
creciendo hacia el sur y la Zona 
Maya, donde ya se tiene un plan 
para ir trabajando hacia Maya 
Ka’an, sin embargo, apuntó que 
para Gignet el proceso es relativa-
mente lento, pues su objetivo es 

tener un servicio de calidad más 
que un crecimiento rápido.

Finalmente, añadió que, si 
bien han trabajado en mejorar 
la calidad del internet, aún falta 
bastante para que Quintana Roo 
alcance las lecturas de internet en 
otros destinos, pues de acuerdo 
con las últimas mediciones a las 
que tienen acceso, Quintana Roo 
se encontraba al nivel de Uganda 
o Kazajistan.

 zSerán dos módulos de internet gratuito de Gignet en Tulum.

 zHolbox es uno de los destinos emergentes de QR que debe tener 
menor promoción.

Menor promoción 
a destinos frágiles
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Debido a 
que destinos emergentes como 
Holbox, Bacalar y Mahahual 
han crecido a doble dígito y la 
infraestructura no incrementa 
de la misma forma, la promoción 
tiene que ser menos intensa para 
evitar que haya un flujo de turis-
tas imposible de sostener.

Andrés Aguilar Becerril, sub-
secretario de Turismo estatal 
comentó que esto forma parte 
de un taller en el que participaron 
recientemente expertos sobre el 
Turismo Regenerativo, con lo que 
se pretende implementar medi-
das para evitar impactos en los 
destinos que van registrando 
crecimientos acelerados.

Lo anterior, como parte del 
proyecto Generando Empleo y 
Sustentabilidad en el Sur-Su-
reste de México (SURGES), de 
la Agencia de Estados Unidos 
para el Desarrollo Internacional 
(USAID), y a partir de ahí cons-
truir una agenda de trabajo sobre 
acciones particulares de turismo 
regenerativo.

“Hay referentes a nivel global 
que están limitando la capacidad 
de carga de sus destinos derivado 
de la falta de capacidades para 
recibir flujos de turistas. Evitar el 
colapso de los destinos trayendo 
un flujo de turismo que muchas 

veces los destinos pueden no lle-
gar a tener herramientas, infraes-
tructura o el producto”. 

De ahí que insistió en la nece-
sidad de concientizar al sector 
de que ya es necesario transitar 
hacia un nuevo modelo de desa-
rrollo turístico, donde las acciones 
sean acordes con el crecimiento 
y desarrollo que se quiere en el 
Caribe Mexicano. 

Y aunque en el estado aún no 
se llega a la posibilidad de cerrar 
fronteras, lo que se está haciendo 
es trabajar en sectores de actua-
ción muy específicos para cada 
uno de los destinos. 

“En las métricas del turismo 
ya no solamente se pueden 
medir por el número de turistas 
o el número de operaciones, sino 
sobre el tema de la prosperidad 
de las comunidades y de la res-
ponsabilidad en la conservación 
del medio ambiente”. 

En destinos como Cancún, 
Playa del Carmen y Costa Muje-
res la labor se enfoca en sitios ya 
impactados, como la restauración 
del sistema de duna costera, los 
arrecifes. 

Aguilar Becerril precisó que 
para la visión del turismo en el 
estado para 2030 se habla de 
un esquema de adaptación al 
cambio climático mediante la 
restauración y conservación de 
los ecosistemas.

Realizan 
labores de 
prevención 
por lluvias
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El gobierno 
municipal de Benito Juárez dio 
a conocer que se están reali-
zando trabajos preventivos con 
la Dirección de Servicios Públicos, 
como es la limpieza de calles, reji-
llas y desazolve de pozos, entre 
otros para evitar inundaciones 
en esta temporada de lluvias y 
huracanes.

Al respecto, el encargado de 
Despacho de la Presidencia Muni-
cipal, Pablo Gutiérrez Fernández, 
expresó que las brigadas de Servi-
cios Púbicos son reforzadas para 
realizar el desazolve de pozos de 
absorción e implementar la lim-
pieza de las alcantarillas, canale-
tas y rejillas, barrido y recoja de 
basura vegetal porque ésta es la 
que obstruye el paso del agua; así 
como en la poda de árboles en los 
casos que sea necesario.

Por su parte, el director de Solu-
ción Integral de Residuos Sólidos 
(Siresol), Franz Ancira Martínez, dijo 
que el personal sigue realizando la 
recoja de basura de manera habi-
tual cumpliendo con sus zonas y 
horarios correspondientes.

Asimismo, la Dirección de Pro-
tección Civil apuntó que Cancún 
cuenta con más de 87 refugios 
temporales para la ciudadanía 
que lo necesite, con 829 espacios 
y una capacidad total para 23 mil 
090 personas, incluido uno para 
mascotas, que tienen espacio 
para 67 personas y 50 mascotas. 

También se cuenta con 7 auto-
rrefugios de hoteles que pueden 
operar hasta huracanes catego-
ría 2, y 78 refugios de hoteles con 
capacidad para 22 mil huéspedes.

Entre las medidas preventivas 
para la ciudadanía, resalta que 
se informen a través de canales 
oficiales, tanto en las redes socia-
les del Ayuntamiento de Benito 
Juárez; la Coordinación Estatal y 
Municipal de Protección Civil; y 
no dejarse llevar por rumores en 
redes sociales, como el caso de 
un supuesto “huracán Alberto”.

“Hay que hacer mucho caso 
a lo que son los medios oficia-
les, donde nosotros a través de 

la Comisión Nacional del Agua 
hacemos lo que es la emisión de 
los boletines.

“Sí es importante que tenga-
mos puntual atención, porque 
si tenemos una temporada muy 
activa, pero eso no quiere decir 
que tengamos alguna afectación, 
el año pasado afortunadamente 
no tuvimos algún tema de grave-
dad más que lluvias y en este año 
esperemos que tampoco tenga-
mos”, expresó Johann Alejandro 
Hendricks Interian, encargado 
de despacho de Protección Civil 
municipal.

Finalmente, recordó que el 
pronóstico para este año es que 
haya al menos un 50 por ciento 
más sistemas meteorológicos en 
comparación con el año pasado, 
es decir, entre tormentas tropica-
les y huracanes categoría 1, 2, 3, 4, 
5, llegando a un total de 20 a 23 
sistemas, que tampoco significa 
que todo lleguen a territorio de 
Quintana Roo.

 zLimpieza de calles y rejillas es fundamental para evitar 
inundaciones.

 zLa CROC dijo que la mayoría de empresas cumplió con el 
pago de utilidades.

En utilidades, 
buen balance
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Mario 
Machuca Sánchez, secretario 
general de la Confederación 
Revolucionaria de Obreros y 
Campesinos (CROC) en Quin-
tana Roo, dio a conocer que, 
hasta la fecha, la mayoría de las 
empresas han completado sus 
procesos de pago de utilidades, 
y alrededor de 15 negociaron 
compensaciones por falta de 
utilidades.

En este sentido, explicó que 
la mayoría de las empresas en 
Quintana Roo no sólo tuvie-
ron utilidades y realizaron el 
reparto entre sus trabajadores 
en tiempo y forma, sino que 
en muchos casos el reparto a 
los trabajadores llegó al tope 
máximo legal para el pago de 
este beneficio, de los 90 días de 
salario nominal.

Lo anterior, argumentó, es 
gracias no sólo a que se tuvo 
un buen año para estas empre-
sas, sino que, con las reformas 
que se hicieron para evitar la 
subcontratación u “outsour-
cing”, permite a los trabajado-
res adheridos a la CROC que 
representa el acceder a estos 
beneficios.

Sobre las empresas que 
tuvieron que negociar com-
pensaciones, informó que se 
logró una compensación entre 
40 y 60 días de salario nominal 

para sus trabajadores, luego de 
que se revisaran las carátulas 
fiscales y determinaran que, 
efectivamente, las empresas 
no tuvieron utilidades.

Pese a esta falta de utilida-
des, Machuca Sánchez indicó 
que al revisar las carátulas 
notaron que no se debía a que 
no hubiese ingresos en sí, sino 
que las empresas tenían crédi-
tos o proyectos de expansión 
cuyos gastos llevaron a esta 
falta relativa de utilidades, uno 
de los argumentos con los que 
llegaron a estos acuerdos de 
compensaciones.

Entre las 15 empresas, sólo 
quedan pendientes dos casos, 
el de Crab House y Hong Kong, 
con las cuales esperan llegar a 
un acuerdo en los próximos 
días, sobre todo ya que no sólo 
se han tenido reuniones para 
solucionar el tema, sino que 
incluso la dueña de Hong Kong 
ha asistido a la charlas, lo que 
demuestra su compromiso.

Con ello, esperan cerrar com-
pletamente el ciclo del pago de 
utilidades, pues las empresas 
han cumplido con esta pres-
tación, han llegado a acuerdos 
para el pago de compensacio-
nes o incluso en algunas con 
utilidades menores de las esti-
madas se consiguió que dieran 
un bono adicional para que sus 
trabajadores no reciban menos 
que el año pasado.

Aplican la  
encuesta Me 
Escuchas 2024
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El Sistema 
Nacional para el Desarrollo Inte-
gral de la Familia (DIF) tiene en 
marcha la consulta “Me Escuchas 
2024”, una iniciativa que busca 
conocer de primera mano las 
necesidades y preocupaciones 
de niños, niñas y adolescentes.  

Marisol Sendo Rodríguez, 
directora general del DIF en 
el municipio de Benito Juárez, 
expresó que por segundo ocasión 
se lleva a cabo este ejercicio en 
todo el país, y en Cancún no es 
la excepción. 

“Lo que nos den de opinión, lo 
que quieren ellos, lo que les hace 
feliz, lo que les hace triste. ¿Qué 
quieren ser? ¿Cómo se sienten en 
su familia? Hay una parte que les 
preguntamos qué significa para 
ellos la palabra paz”. 

Explicó que esta encuesta 
se compone de preguntas y de 
dibujos para los pequeños de 3 a 6 
años, por lo que es muy amigable, 
y con ello esperan escuchar las 
principales inquietudes de este 
sector de la población.

El ejercicio arrancó desde el 
8 de junio y concluye el 14 de 
julio, y hasta la semana pasada 
en Cancún, suman más de 2 mil 
encuestas aplicadas, donde los 
colaboradores les explican a los 
menores en escuelas, en parques 
o en los eventos en qué consiste 
esta consulta.

Incluso, dijo que acudirán a las 
zonas irregulares del municipio 
para tener una mayor cobertura 
y esperan obtener datos sobre 
cómo están dentro de su familia 
y su entorno. 

“Todo el resultado lo vamos 
a tener después del 15 de julio, 
cuando ya lo lance primero DIF 
Nacional cada uno de los munici-
pios del estado tendrá los resulta-
dos. Nos sirve para hacer políticas 
públicas para los niños, niñas y 
adolescentes”. 

Sendo Rodríguez agregó que 
en DIF Nacional psicólogos y 
pedagogos serán los encarga-
dos de interpretar las respues-
tas de los menores, sobre todo 
los dibujos. 

En 2022, en Benito Juárez 
participaron alrededor de 2 mil 
menores, por lo que este año 
la cifra de participantes ya se 
superó, al sostener que la inten-
ción es abarcar a más niños.

Protección a tortugas
El gobierno de Benito Juárez tiene como prioridad proteger a las 
tortugas porque se encuentran en peligro de extinción. De las 7 especies, 
4 anidan en las playas de Cancún: Laud, Blanca, Carey y Caguama.
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Pretenden con nuevo proyecto combatir ilegalidad

Ven corrupción 
aún en Aduanas 
Presidenta electa  
y AMLO visitaron  
la sede de ANAM  
en Nuevo Laredo

ANTONIO BARANDA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador y la presidenta electa 
Claudia Sheinbaum supervisa-
ron el fin de semana las obras 
de la nueva sede de la Agencia 
Nacional de Aduanas, en Nuevo 
Laredo, Tamaulipas.

Sheinbaum destacó que 
este proyecto, el cual calificó 
de “impresionante” y se prevé 
esté concluido en septiembre, 
tiene como objetivo mejorar el 
comercio en el país y seguir com-

batiendo la corrupción.
“Tuve la oportunidad de 

acompañar al presidente López 
Obrador para conocer el avance 
del programa de infraestructura, 
modernización y desarrollo de 
tecnología de las aduanas de 
México”, indicó Sheinbaum.

“Lo hicimos en el Nuevo Cen-
tro de Aduanas de México que 
se está construyendo en Nuevo 
Laredo. Algo impresionante que 
nos va a ayudar muchísimo para 
mejorar el comercio, pero tam-
bién para seguir avanzando en 
acabar con la corrupción donde 
todavía se encuentre”.

Durante la gira de trabajo por 
Nuevo Laredo, AMLO y Shein-
baum estuvieron acompañados 
por el secretario de Defensa, Luis 
Cresencio Sandoval; el gober-
nador de Tamaulipas, Américo 
Villarreal; y el director general de 

Aduanas, André Georges Foullon 
Van Lissum.

Fue parte de la primera gira 
conjunta del mandatario y la pre-
sidenta electa, después de que el 
viernes estuvieron en Coahuila 
para supervisar los trabajos de 
rescate en las minas Pasta de 
Conchos y Pinabete.

“¡Bienvenidos a Nuevo Laredo 
Tamaulipas, Presidente @lopezo-
brador_ y nuestra querida presi-
denta electa, @Claudiashein! Es 
un honor estar con ustedes en 
Nuevo Laredo para llevar a cabo 
nuestra reunión de trabajo en 
la sede de la Agencia Nacional 
de Aduanas de México”, posteó 
Villarreal tras la visita.

“Constatamos el avance de 
esta magna obra junto al secre-
tario de la Defensa Nacional, 
General Luis Cresencio Sando-
val, y el director general de Adua-

nas. Seguiremos transformando 
nuestro estado juntos”, añadió.

En un comunicado, del gobierno 
de Tamaulipas agregó que López 
Obrador, Sheinbaum y Villarreal 
también sostuvieron una reunión 
de trabajo en las instalaciones del 
16 Regimiento de Caballería Moto-
rizada de la Sedena.

La reunión sirvió para detallar 
a la próxima presidenta el avance 
del programa de infraestructura, 
modernización y desarrollo de 
tecnología de las aduanas del 
país.

En julio de 2021 se creó la 
Agencia Nacional de Aduanas de 
México (ANAM) como un órgano 
administrativo desconcentrado 
de Hacienda.

Su nueva sede se construye en 
un terreno de más de 60 hectá-
reas con un presupuesto de 4 mil 
687 millones de pesos.

 zClaudia Sheinbaum y AMLO visitaron la sede de la Agencia Nacional de Aduanas.

‘No existe el PRD 
que construimos’
CLAUDIA SALAZAR /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Jesús 
Zambrano, presidente nacio-
nal del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), reconoció 
que el ciclo del que fuera uno 
de los frentes de izquierda más 
fuerte en el país, terminó con 
las pasadas campañas. 

El perredista aseguró que 
el resultado obtenido este 
año acabó drásticamente con 
el partido que, además, ya no 
es como el que construyeron 
hace 35 años.

“No puedo ocultar mi tris-
teza por lo que está pasando, 
pero hasta aquí llegamos para 
cerrar un ciclo y yo espero que 
con todo lo que significa todo 
este capital político que acu-
mulamos y del que contribui-
mos a formar parte, tenemos 
con qué iniciar un nuevo ciclo”, 
expresó Zambrano conmovido, 
con vivas al partido, a México 
y a la democracia.

“Ese PRD que construimos 
hace 35 años ya no existe más 
como tal, pero sigue vivo, hay 
que decirlo, el entusiasmo y la 
convicción de seguir luchando 
por una democracia hoy ame-
nazada y una patria para todas 
y todos”. 

En una reunión de la 
corriente Nueva Izquierda, la 
cual dominó en el partido tras 
la desbandada de diferentes 
liderazgos a Morena, Zambrano 
reconoció que nunca desterra-
ron los vicios de las tribus.

También llamó a ir con otros 
actores políticos y organizacio-
nes que quieran refrendar su 
compromiso por un México 
mejor. Y es que, dijo, pese a los 
apoyos de comités estatales y 
candidatos, “no lograron man-
tener el registro”. 

“El PRD, pues, hay que 
decirlo con toda franqueza, ya 
como tal no es opción nacional 
para la sociedad actual”, añadió.

A nivel regional lograron 68 
Alcaldías, dos senadurías de 
primera minoría y un distrito 
federal, además de que en 14 
entidades podrán mantener el 
registro local.

“En caso de perder el PRD, 
(es decir) el actual registro legal 
nacional, hay que trabajar por 
el registro legal de un nuevo 
partido con un nuevo nom-
bre, dejando atrás las prácti-
cas y vicios que provocaron 
estos resultados en el PRD”, 
manifestó.

Zambrano reconoció que no 
hubo coordinación con el PRI y 
el PAN para la campaña de la 
candidata presidencial, Xóchitl 
Gálvez, a fin de definir estrate-
gia, giras y la comunicación del 
mensaje a los electores.

Ello, más las deficiencias del 
partido y el efecto de lo que, 
aseguró, fue una elección de 
Estado, llevó a la inminente pér-
dida del registro del sol azteca.

Ante ello, llamó a crear un 
nuevo partido de izquierda 
democrática, con base en el 
registro local que quede del 
PRD en varias entidades. 

“El 30 por ciento de la vota-
ción fue insuficiente. La mayo-
ría social nos rechazó, a Xóchitl 
y a la coalición no nos tuvo 
confianza, no nos ganamos su 
confianza. 

“Ciertamente, se cometie-
ron múltiples errores en la 
coalición opositora porque 
nunca hubo una estrategia de 
campaña discutida y acordada 
por todos, con la candidata, los 
partidos políticos y la represen-
tación de la sociedad civil en 
ella”, describió. 

 zJesús Zambrano admite errores del PRD que derivaron en la 
pérdida del registro.

Arte  
ambiental
Integrantes de 
la organización 
Greenpeace 
protestaron el 
fin de semana 
en la playa Pie 
de la Cuesta, 
de Acapulco, 
Guerrero, para 
generar conciencia 
sobre el cuidado 
de las tortugas 
marinas.

Exigen  
equidad 
en relevo  
de AN
MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La ex dipu-
tada federal de Acción Nacional, 
Adriana Dávila, que busca la diri-
gencia del partido, advirtió que el 
“Cártel Inmobiliario” hace vulne-
rable al blanquiazul.

Tras el descalabro del 2 de 
junio, y con “un esqueleto” 
como partido, la panista busca 
por segunda ocasión encabezar 
el nuevo proyecto en el Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN.

Hace tres años no pudo reca-
bar las firmas necesarias para 
inscribirse y, el actual dirigente 
Marko Cortés, se impuso y logró 
reelegirse en un ejercicio muy 
cuestionado.

La tlaxcalteca, quien ha 
sido diputada federal y sena-
dora, aguarda a que abran la 
competencia.

Sostiene que los panistas no 
deberían distraerse en la defensa 
de sus líderes, notoriamente 
de Jorge Romero, señalado por 
Morena en la trama del “Cár-
tel Inmobiliario”, y aspirante a 
relevar a su amigo Marko en la 
presidencia del CEN.

¿Con qué partido se encuen-
tran los panistas después del 2 
de junio?

Los panistas no encuentran 
un partido, lo que encuentran es 
un esqueleto institucional al que 
le quitaron piernas y brazos, sin 
cabeza, pero que, curiosamente, 
late con mucho corazón. Allí están 
los panistas haciendo su trabajo 
con otros grupos de la socie-
dad civil, buscando la forma de 
organizarse. Pero todavía están 

los cimientos, y esos cimientos 
son los que tenemos que cuidar, 
porque hay quienes están apos-
tándole a destruir esos cimientos.

— Tú buscaste la Presiden-
cia del PAN hace tres años. ¿No 
temes que se pudiera repetir la 
experiencia?

Por supuesto que soy cons-
ciente de que estamos enfren-
tando un proceso profunda-
mente inequitativo, pero si a un 
País le hacen falta demócratas 
para democratizar las institucio-
nes, y a un partido militantes que 
comprendan la importancia de 
seguir participando en la vida 
pública, en mi caso estoy obli-
gada a involucrarme.

Me parece que las dirigencias 
del PAN olvidaron que la cons-
trucción de un partido debe 
hacerse desde lo local y que 
tenemos que apostarle a que 
los cimientos más fuertes estén 
en lo local.

¿Qué harías distinto como 
para que esta vez pudieras 
triunfar?

“Lo primero es que hace tres 
años quizá no fui lo suficiente-
mente capaz de comunicar la 
importancia de tener un partido 
con fuerza y con ciudadanos; pero 
también es muy importante hoy 
apostarle a ganar y a construir un 
nuevo partido, porque muchas de 
las mujeres de Acción Nacional 
—que tenemos una trayectoria— 
estamos siempre cuestionadas y 
se nos pregunta quién está atrás 
de nosotros”.

— ¿Qué harías para darle 
la vuelta a la estructura que 
domina Marko Cortés?

 zAdriana Dávila aspira a la 
Presidencia del PAN.

Admiten impugnación 
de la elección en Mty.
URIEL VÉLEZ /  
AGENCIA REFORMA

MONTERREY, NL.- El Tribunal 
Electoral del Estado (TEE) admitió 
los juicios de inconformidad pre-
sentados contra la elección para 
la Alcaldía de Monterrey, que fue 
ganada por Adrián de la Garza, de 
la coalición PAN-PRI-PRD.

El TEE hizo público en su por-
tal de internet el acuerdo del trá-
mite para analizar los recursos.

Fuentes allegadas al caso 
indicaron que la resolución de las 
impugnaciones de la elección por 
la Alcaldía regia fue turnada a la 
ponencia del magistrado Jesús 
Eduardo Bautista Peña, presi-
dente del TEE.

La impugnación del partido 
Movimiento Ciudadano, está 
bajo el número 153/2024, y la 
que presentó la candidata de 
MC, Mariana Rodríguez, lleva el 
número 164/2024.

La fuente indicó que tanto el 

PRI como De la Garza también 
presentaron impugnaciones a la 
elección por Monterrey.

Sin embargo, en el caso del 
exalcalde el recurso es para 
impugnar casillas por funcio-
narios que no son de la sección 
electoral, con lo que buscaría 
incrementar su ventaja en el 
resultado.

La audiencia para resolver los 
recursos habría sido fijada para el 
24 de junio, detalló el informante.

Rodríguez, excandidata de MC 
a la Alcaldía regia y esposa del 

gobernador Samuel García, pre-
sentó la impugnación el pasado 
miércoles, once días después de 
la jornada electoral, en la que De 
la Garza obtuvo el 37.4 por ciento 
de la votación contra 30.7 de la 
emecista.

En una rueda de prensa, 
Rodríguez expuso 23 “#razones” 
para impugnar la elección, en 
las que su principal argumento 
es la supuesta intervención de 
elementos de la Agencia Esta-
tal de Investigaciones (AEI) para 
amedrentar a los votantes a favor 
del priista.

De la Garza ha señalado que 
la excandidata y el gobernador 
han presionado a notarios para 
inventar pruebas y afectar a la 
elección regia.

Además de la impugnación de 
la elección por Monterrey, el TEE 
también dio trámite al recurso 
por Santa Catarina, presentado 
por el PAN y el excandidato 
albiazul, Héctor Castillo.

 zEl pleito poselectoral continúa 
en Monterrey.

El emporio 
chino, en la 
informalidad
BENITO JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Pasó la 
pandemia y vino el tsunami de 
comercio chino. Al menos cua-
tro macroplazas y decenas de 
pequeños supermercados se han 
instalado en un área de un kiló-
metro cuadrado para dominar el 
comercio del Centro Histórico en 
la Ciudad de México.

Son grandes centros de dis-
tribución de productos para 
comercio formal e informal. Los 
administradores y gerentes de 
las tiendas son de nacionalidad 
china y sus empleados son, en 
su mayoría, migrantes hondure-
ños, venezolanos, colombianos y 
algunos chinos.

Se les paga en efectivo y labo-
ran sin contrato ni prestaciones. 
Los productos se expenden sin 
factura, la mayoría es cobrada 
en efectivo y cuando se acepta 
tarjeta se cobra una comisión. No 
hay garantías sobre el producto 
ni devoluciones.

Los comerciantes chinos tie-
nen bajo su mando a ejércitos 
de diableros que transportan las 
cajas de mercancías por las calles 
del Centro Histórico.

La principal plaza está en Iza-
zaga 89 con 16 pisos y 40 tiendas 
por piso. En español es conocida 
como México Mart o Plaza Izazaga. 
Pero el letrero escrito en chino la 
identifica como “Ciudad de Comer-
cio Internacional de Yiwu, China”.

Yiwu es una ciudad ubicada en 
la provincia de Zhejiang y es reco-
nocida por su actividad comer-
cial. Muchos de los comerciantes 
chinos asentados en las plazas 
mexicanas provienen de Zhejiang.

A 400 metros de distancia 
está la Plaza de Izazaga 38, un 
edificio de 12 pisos saturado de 
tiendas. El letrero escrito en chino 
la identifica como “Nuevo Centro 
Mayorista de Grandes Almace-
nes de Electronic City, China”.
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 zLos franceses tienen más de 20 años sin perder el primer partido de un torneo oficial.

Los franceses no ganan la Eurocopa desde el 2000

Busca Francia 
debut triunfal 
ante Austria
Ambos comparten  
el Grupo D  
con Países Bajos  
y Polonia

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este lunes, la 
Selección de Francia debutará en 
la Eurocopa 2024 ante Austria. 
Los subcampeones del Mundial 
pasado, quieren iniciar con una 
victoria en este torneo y cobrar 
revancha de la actuación ante-
rior, donde se quedaron en los 
Octavos de Final. Del otro lado, los 
austriacos presumen una racha 
de siete partidos seguidos sin 
perder, donde acumularon vic-
torias ante equipos como Serbia 
y Alemania.

Los franceses tienen más de 
20 años sin perder su primer 
partido en un torneo mayor, 
su último descalabro fue en el 
juego inaugural del Mundial 
Corea-Japón 2002 ante Senegal. 
Además, nunca en la historia de 
la Eurocopa han debutado con 
una derrota. En las últimas cinco 
ediciones tienen un saldo de tres 
triunfos y dos empates.

“El primer partido es muy 
importante. No decisivo, pero 
sí importante. Ganar te pone 
en una buena posición y ese es 
nuestro objetivo, incluso si Aus-
tria piensa lo mismo”, recalcó 
Didier Deschamps, director téc-
nico de Francia.

Uno de los jugadores que bus-
can revancha es Kylian Mbappé, 
el delantero se fue de la Euro 
pasada sin anotar un gol y con 
su equipo eliminado en pena-

les ante Suiza en los Octavos de 
Final.

“El aspecto físico no es más 
importante que el mental y estoy 
listo para dar todo para que gane-
mos. Prefiero tener mi cabeza 
bien sobre los hombros que 
unas piernas fuertes, pero creo 
que tengo ambas. Estoy compro-
metido con la tarea que tenemos, 
ganar el primer partido”, recalcó 
Kylian Mbappé.

Austria tiene siete juegos sin 
perder, de los cuales, seis han 
sido con triunfos. Incluidas las 
goleadas 6-1 sobre Turquía, 2-0 
ante Eslovaquia, 2-1 sobre Serbia 
y 2-1 contra Alemania. “Tenemos 
que ser fuertes como una uni-
dad. Debemos ser mejores en las 
transiciones, aprovechar nues-
tras oportunidades y anotar en 
los momentos clave”, apuntó Ralf 
Rangnick, técnico de Austria.

Regresa  
con gol
El jugador 
Christian Eriksen 
anotó un gol en 
el empate 1-1 
entre Dinamarca 
y Eslovenia. El 
danés volvió a la 
Eurocopa luego 
de sufrir un paro 
cardíaco durante 
un juego en el 
torneo del 2021.

Nadadores de Quintana Roo 
alcanzan el Top 5 nacional
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los nadado-
res quintanarroenses terminaron 
su participación en el Top 5 del 
medallero en los Juegos Nacio-
nales CONADE 2024, durante las 
competencias que se realizaron 
en el Centro Acuático del CODE 
Metropolitano, de Guadalajara, 
Jalisco. La delegación estatal con-
siguió 36 preseas en total, 14 de 
oro, ocho de plata y 14 de bronce, 
para superar los 31 metales con-
seguidos en 2023.

En la jornada final cayeron 
tres preseas doradas, la misma 
cantidad de plata y de bronce, 
para que la entidad se colocara 
en el quinto puesto de esta dis-

ciplina en todo el país.
El chetumaleño Rodrigo Pérez 

Galera ganó el oro en los 200 
metros mariposa de la catego-
ría 17-18 años varonil. Mientras 
que Carlotta Martínez Flores se 
quedó en el puesto más alto del 
podio en los 100 metros dorso de 
la división 15-16 años femenil. En 
tanto que Jack Lund Centelles se 
convirtió en campeón nacional 
de los 100 metros dorso en la 
categoría de los 17-18 años.

También consiguieron meda-
llas, pero de plata, Blanca Váz-
quez (200 metros mariposa, en 
la categoría 15-16 años), Oliver 
Fuentes (200 metros mari-
posa, en la división 19-21 años) 
y el equipo formado por Dana 

Domínguez, Naiara Sobreviela, 
Erwin Zetina y Rodrigo Pérez, en 
los relevos mixtos de 4x100 com-
binados de los 17-18 años.

Blanca Vázquez repitió en el 
podio, con una presea de bronce, 
en los 100 metros dorso (15-16 
años), Jesús Aguilar terminó en 
el tercer lugar nacional de los 200 
metros mariposa (17-18 años) y 
la última medalla cayó en los 
relevos mixtos combinados de 
4x100 (13-14 años), con Martina 
Rapetti, Dylan Cantún, Camila 
Canul y Mateo Téllez.

De esta manera Quintana Roo 
supera lo hecho en 2023, donde 
hizo 31 medallas, de las cuales 10 
fueron de oro, 14 de plata y siete 
de bronce.

 zEl equipo quintanarroense de natación trajo cuatro medallas de oro más que el año pasado.

Quieren Mavericks remontar las Finales
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este lunes, 
las Finales de la NBA regresan a 
Boston, donde los Celtics busca-
rán una victoria más para ven-
cer en la serie a los Mavericks, 
que vienen de evitar la barrida 
y sueñan con una remontada. 
Sin embargo, se encontrarán a 
un equipo sólo ha perdido dos 
juegos en casa durante toda esta 
postemporada.

Dallas se quedó con el triunfo 
122-84 el pasado viernes. Con un 
sentido de urgencia cortaron la 
racha invicta de su rival en estos 
playoffs. Además, demostraron 
una efectividad que no se había 
visto, 50 por ciento de aciertos 
en tiros de gol de campo, 40.5 por 
ciento en los tiros triples, 39 rebotes 
defensivos y siete robos de balón.

“Tuvimos un buen ritmo, fui 
capaz de ayudarlos donde mejor 
lo hago. Aunque no cambia nada, 
esta serie se define con el pri-
mero en ganar cuatro juegos y 
debemos creer eso hasta el final. 
Es importante que todos trajimos 
mucha energía y debemos pen-
sar de la misma manera en el 
Juego 5 en Boston”, recalcó Luka 
Doncic, quien hizo 21 puntos, 
cuatro rebotes y seis asistencias.

En tanto que los Celtics se 
quedaron en 10 juegos ganados 

de manera consecutiva. Durante 
esta postemporada sólo perdie-
ron dos veces como locales, en la 

primera ronda ante el Heat y en 
las Semifinales ante los Cavaliers.

Si los Mavericks ganan, el 

sexto juego de las Finales regre-
sará a Dallas, si pierden, Boston 
es campeón.

 zLos ‘Mavs’ intentarán vencer a los Celtics en casa, equipo que sólo ha perdido dos juegos como local 
en estos playoffs.

Celebran ciclistas 
L’Etape en Cancún 
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este domingo 
se llevó a cabo la carrera para 
ciclistas L’Etape en Cancún, donde 
compitieron mil 200 participan-
tes. Debido a las condiciones cli-
máticas adversas, la ruta para la 
prueba larga tuvo que ser modi-
ficada, sin embargo, los compe-
tidores dieron su mejor esfuerzo 
para completar el camino.

La lluvia y los fuertes vien-
tos provocaron que la ruta larga 
fuera recortada a 70 kilómetros, 
por lo que se eliminó el paso por 
el Boulevard Colosio y los com-
petidores pasaron por la Zona 
Hotelera de Cancún, hasta la glo-
rieta y regresaron hasta Malecón 

Tajamar.
La mexicana Elián Martínez 

fue la ganadora de la categoría 
larga femenil, quien llegó a la 
meta con un tiempo de 2 horas, 
26 minutos y 12 segundos. El 
segundo lugar fue para Chris-
tian Feud y el tercer puesto se lo 
quedó Priscila Vázquez.

En la categoría larga varonil, 
el colombiano Jaimer Vergara 
subió a lo más alto del podio 
en L’Etape Cancún, al detener el 
reloj con 2 horas, 25 minutos y 37 
segundos, el cozumeleño Alan 
Carrillo fue el subcampeón con 
un segundo más que el sudame-
ricano, el podio fue completado 
por Miguel Arroyo de la Ciudad 
de México.

 zDebido al fuerte viento, la ruta larga fue recortada a 70 kilómetros.
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EL ENTENDIMIENTO QUE  MI HIJA 

EMILIA TIENE SOBRE  LA COCINA 

NO LO TIENE CUALQUIER NIÑO 

DE SU EDAD. Y ES QUE CRECIÓ EN 

UN RESTAURANTE Y VA A SEGUIR 

SIENDO ASÍ PORQUE NO ME VEO 

FUERA DE ESTE GREMIO PRONTO.” 

LA LISTA 
DE REGALOS 
IDEAL PARA 
UN PADRE JOVEN 
AMANTE DE LA COCINA 
SEGÚN LUCHO MARTÍNEZ 
UNA BOCINA  UN CUCHILLO 
UNA CÁMARA  CAFÉ MEXICANO  LIBROS

Lucho reabrió Em entre la  
intermitancia de los encierros 
en diciembre de 2020, como 
quien sabe que la rebeldía  
ante la adversidad es más bien 
fidelidad a uno mismo. 

A cuatro años de su rea-
pertura, el restaurante que en 
honor a su hija Emilia cosechó 
su primera estrella en la Guía 
Michelin México 2024. 

“Recibir la estrella fue un 
alivio, estamos en un País don-
de la gente compara y pregun-
ta por qué no estábamos en 
ciertas listas”, detalla.

Lucho reconce que a  
pesar de que es inevitable  
como cocinero soñar con es-
trellas, no trabaja para eso, pero  
sabe el valor que pueden tener  
para su equipo

“Empecé en la cocina a 
los 14 años y llevo más de 20. 
Sé las puertas que abre como 
profesional tener este tipo de 
reconocimientos”, concluye.

UNA  
ESTRELLA ENTRE 
LA PENUMBRA

pecial en la memoria de Emilia.  
“Mi restaurante Martínez es-

tá inspirado en los lugares que 
más nos gustan en París. 

La primera vez que fuimos 
me la pase trabajando y mi hija 
me dijo que le encantaba esa 
ciudad porque siempre iba a 
los famosos bistrots con papá 
cuando salía del trabajo”, cuen-
ta Luis Martínez.

De su ritual de preparar  ca-
fé y escuchar música antes de 
empezar el día, surgió Café Tor-
menta, un puesto callejero de 
café mexicano y vinilos. 

“Soy de Veracruz y amo el 
café. Quería un café accesible 
en un lugar que hiciera comuni-
dad y estuviera en el camino de 
mucha gente. La visión de Café 
Tormenta es crear comunidad 
alrededor del café mexicano”, 
cuenta el cocinero.

Ultramarinos Demar es el 
último espacio de la gama de 
restaurantes que Lucho Marti-
nez creó en colaboración con 
Grupo Máximo y ya planea su 
próxima apertura dedicada al 
mundo de las cantinas.

DESPUÉS DE LLEVAR A EM AL CIELO LA PRIMERA EDICIÓN DE LA GUÍA MICHELÍN EN MÉXICO, 

 LUCHO MARTÍNEZ SIGUE CREANDO DESDE LA COCINA. TE CONTAMOS CÓMO EQUILIBRA SU LABOR DETRÁS 

DE LOS FOGONES CON SU PATERNIDAD Y TE DEJAMOS SU LISTA IDEAL DE REGALOS PARA PAPÁS JOVENES 

LUCHO MARTÍNEZ: CHEF

 Chocolate con cerezas  
y helado de leche quemada.  

El plato favorito de Emilia. 

 Tostada de tartar de atún, 
mayonesa de chiles toreados 
aguacate y caviar

ENTRE  
LA RESTAURACIÓN 
Y LA PATERNIDAD 
La cercanía ha sido clave pa-
ra que Lucho encontrara un 
equilibrio entre la cocina y de 
su paternidad. Mientras él y su 
pareja Fernanda alternaban 
entre restauración y crianza, 
Emilia creció al calor del fogón. 

“Desde su primer año has-
ta los cuatro, Emilia vivía en 
el restaurante. Ahora cuando 
sale de la escuela puedo ir a 
comer con ella", cuenta Lucho. 

Conforme su hija crecía, 
la empatía se colaba discre-
tamente a los menús secre-
tos de Lucho por ser cada vez 
más consciente de lo que co-
mer con niños implica. 

“Si viene un niño que no 
come casi nada, hacemos lo 
que esté en nuestras manos 
para prepararle algo. 

Sé lo difícil que es ir a un 
restaurante con un niño o con-
seguir un espacio con tu pareja 
para ir a cenar. Hay gente que 
pierde esa parte de su relación, 
por eso trato de que nuestros 
restaurantes sean amenos pa-
ra todos”, reflexiona.

Enseñar con el ejemplo es 
premisa en su labor como padre 
de Emilia, a la que incita desde 
ahora a volar con alas propias. 

"Mi responsabilidad es ense-
ñarle lo más que pueda y darle los 
recursos para que se desarrolle en 
lo que ella prefiera. 

No le deseo la cocina, pero 
si decidiera dedicarse a eso, tiene 
muchas probabilidades de ha-
cer algo increíble” detalla Lucho, 
cocinero y director creativo, una 
promesa de la gastronomía que 
ya se cumplió y un dedicado pa-
dre para Emilia. 

CREADORES  
DE UNIVERSOS
En menos de un lustro, Lucho 
Martínez y Fernanda Torres die-
ron vida a un universo en el que 
dialogan el café mexicano, los 
vinilos, los tragos clásicos, el vi-
no, los productos marinos y un 
bistrot de inspiración parisina. 

A Em, le siguió 686 que es 
un bar de coctelería clásica y 
después Martínez en 2023, ins-
pirado en los bistrots franceses 
que se arraigaron de forma es-

sis en el universo culinario 
del cocinero veracruzano. 

“Nombramos así al res-
taurante porque el día que  
Emilia nació, firmamos el 
contrato del local. Es un 
proyecto muy personal en el 
que hacemos comida mexi-
cana”, detalla Lucho. 

Con voz desenfadada y 
una mirada reflexiva enmar-
cada por sus característicos 
lentes de pasta gruesa, des-
cribe el proyecto que ha cre-
cido a la par de su hija.

“Me he esforzado por-
que nuestra comida no se 
parezca ninguna y me da  
mucha satisfacción saber 
que lo que hemos aquí, es 
fuente de inspiración para 
otros”, destaca el cocinero. 

NAYELI ESTRADA

EM    son las primeras dos
letras de Emilia,  
pero también el 

sólido pilar sobre el que se 
consolidó una vida en las 
cocinas, un lugar donde la 
innovación se cuece a fuego 
lento con identidad y pers-
pectiva social. 

Em es un homenaje a 
Emilia, hija de Lucho Martí-
nez, la primera estrella de la 
prestigiosa guía Michelin en 
su firmamento restaurante-
ro, y de alguna forma, géne-
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